

EL REDACTOR GENERAL.

Cádiz miércoles 10 de febrero de 1813.

ORDEN DE LA PLAZA.—Gefe de dia: El teniente coronel D. Francisco Xavier Campana, comandante del 1.^{er} batallon de Voluntarios. Parada: los cuerpos de la guarnicion. Ronda: Milicias. Teatro: Voluntarios.

IMPRESOS.

Gaceta de la Regencia del 9—Felizmente han producido mucha sensacion en Constantinopla los grandes reveses del ejército frances en Rusia. La situacion de Buonaparte es mui crítica, como muestra con oportunas reflexiones un periódico ingles—Desde 15 del pasado à 31 del mismo han llegado à esta plaza de Sevilla con efectos de la hacienda nacional 24 buques.

Diario mercantil del 9—Ita dirige à Ita su 11.^a carta, sosteniendo que no seria contra la Constitucion el nombramiento de los Sres. diputados Garcia-Herreros, Teran, y Calatrava, para el cargo de regentes.—S. V. de Y. muestra su extrañeza de que el Sr. diputado Creux y otros no hayan asistido à la discusion de los artículos del proyecto sobre los tribunales protectores de la religion—Fr. M. de S. da à la patria en una décima el parabien de haberse extinguido la inquisicion.

Conciso del 9.—Segun las últimas noticias de Lóndres (del 22 de enero) los rusos estaban ya en Königsberg.

Abeja española núm. 151.—El *Extremeño* se queja en estilo festivo de los abusos que aun subsisten en los tribunales que antaño se llamaban de *rentas*, y hoy de la *hacienda nacional*; lo cual confirma contrayéndose à varios hechos que prueban el vexámen que sufren los pueblos por la inobservancia de la *Constitucion* en la parte que trata de contribuciones; pues los tribunales citados tienen su práctica particular, y no es la que especialmente les han señalado las leyes, sino la que ellos tienen por mejor.—G. traslada una carta, que se hallò en la plaza de la *Constitucion* de esta ciudad, cuyo objeto es manifestar la extrañeza que le causa ver que al paso que el *poder judicial* desempeña las funciones à puerta abierta, en las oficinas del *poder ejecutivo* se nota todavia aquel aire misterioso de los tiempos pasados, siendo así que ámbos *Poderes* son iguales respectivamente hablando.—Baxo el epigrafe *del dicho al hecho hai gran trecho*, se critican las fanfarronadas de los guapetones de pico, de los sabios violetos, y de otra multitud de sabandijas que traen in-

comodados à los hombres de juicio, sin que en llegando à las obras tengamos gente para maldita de Dios la cosa.

Procurador general de la nacion y del rei, número 132.—Da hoy principio à la funcion echándose tufaradas de sevillano incienso, mediante la ayuda de un articulero que se firma *El opinante*, y por quien se hace el buen Procurador decir que en Sevilla es su periódico el que mas se aprecia. Venga ó no venga à cuento encaxa mil pestes contra los liberales, asegurando que no han de prevalecer, y si despotismo arriba y despotismo abaxo; bien que asegura el cándido Señor hallarse en ayudas de esta voz, por mas que ha revuelto el *Calepino de ocho lenguas*, à *David perseguido*, y otros tomazos.—En *noticias* se escribe desde Vigo el infeliz taimado procurante que cree que Cádiz se ha convertido en una Liorna (*eso quisierais y bien arrimais el hombro; mas se os vuelve siempre la moza respondona*); que en uno de los papeles del reino de Galicia principia à derramarse el veneno; (*si habrá esperado algunos párrafos del Procurador general de la racion y del rei!...*); que el reino de Galicia está como cansado de sufrir los insultos que los escritores de Cádiz cometen, à cara descubierta, contra la religion... en fin, otras mil lindezas solo perdonables por el desprecio que se merece el que las inventa y propala.—Concluye este *interesantisimo y cristianisimo* número con un retazo de la *sesion de Cortes del 7*.

Diario de la tarde del 8.—Anda de toros el Sr. marques; por lo cual ciñe la tarea à un retazo de la xerga del *Español pacífico* (de cuya ensalada presentamos ayer muestra), la *sesion de Cortes del 7*, segun el nuevo estilo de ave-rapiña: y finalmente, una especie de *chistosa-gerigonza* en que se asegura que el llamat generalmente al intruso *José Botellas ó rei Pepino* y tratarle de *borracho* y *titere* ha sido mas perjudicial à los franceses que si se les hubieran opuesto ejércitos mui aguerridos.

El Tribuno del pueblo español núm. 29—Principia con un artículo de *derecho público*, en que se propone demostrar que el excesivo número de eclesiásticos en las Cortes se opone à los de-

rechos y libertades del pueblo. No se repara en las elecciones de vocales que las provincias hacen para las próximas Cortes; lo cual, si el Congreso no procura atajar, puede sernos muy funesto. Mientras los pueblos no se penetren de la necesidad de elegir sugetos que se hallen adornados con las prendas necesarias para aquellos cargos, y conozcan que la superstición y el fanatismo pueden serles tan fatales como la tiranía, sacaremos muy poco fruto de la Constitución y de los decretos soberanos. Si el Gobierno hubiera procurado ilustrar la opinión, otro aspecto presentaría la nación. Hai eclesiásticos muy respetables por su virtud y por sus talentos, y jamás se ha pensado por los hombres de juicio el excluir á ningún eclesiástico: son ciudadanos, y tienen un derecho á ser llamados á las deliberaciones nacionales; pero, atendiendo á sus obligaciones peculiares, el distraerlos á que entiendan en asuntos civiles, parece que, además de no estar muy de acuerdo con las disposiciones de los concilios de Toledo de 1565, puede traer algunos inconvenientes. Convendría, pues, que las Cortes señalasen por un decreto que el mayor número de eclesiásticos de cada provincia no pudiese exceder de la cuarta parte de su representación.—Inserta el *Tribuno* en seguida el mensaje de la ciudad de Cádiz al Congreso nacional en acción de gracias por haber abolido la *inquisición*; y la continuación de la carta escrita desde Lima 20 años hace al inquisidor general sobre los defectos, errores y falta de saber que se advierten en el *índice expurgatorio* del año de 1790.

Periódico mercantil de la plaza de Cádiz número 2—Continúa la relación de los buques entrados y salidos; y de los que han abierto registro (R. ant.): alteración de precios ocurrida en varios artículos desde la publicación de su número anterior, cargamentos de buques entrados desde 1.º de enero, y continuación del arancel de los derechos.—*Cambios*: Londres... 49 á 49½: vales reales: á 82 ps. fs.

NOTICIAS.

Petersburgo 19 de diciembre = En el parte que con fecha del 11 da al emperador el general Tschichagoff, á 20 werstas de Wítia, participa llevar tomadas desde el paso del Beresina (R. ant.) 150 piezas de artillería, más de 700 cañones de cartuchos, y tal número de carros de equipages, que embarazaban los caminos; banderas, y miles de prisioneros, entre ellos varios generales: añade que logró cortar en tales términos la retaguardia francesa, que huía desbandada, dexando los caminos cubiertos de heridos y cadáveres. „El castigo (dice) sigue tan de cerca á estos malvados, que son víctimas de las llamas en los edificios á que ellos mismos prenden fuego; y se quedan helados en las casas en que se introducen rompiendo puertas y ventanas.”

Stokolmo 10 de enero = Dicese que el general Wittgenstein ha llegado á Tilsit, y que se hallaban ya en el Niemen varios cuerpos rusos. Macdonald se halla cortado, según se asegura.

Gottemburgo 12 de enero = El emperador de Rusia ha mandado levantar un ejército de 30000 hombres en el término de un mes: los 15000 han de ponerse á disposición de una potencia extrangera.—Escriben de Hamburgo que el rei de Prusia va á Breslau con 50000 hombres, y que esperan á los rusos en Berlin. También escriben la llegada de Murat á Elbing con el *ejército grande*, reducido á 13000 hombres (R. ant.); esperándose por momentos la rendición del cuerpo de Macdonald.—El 19 de diciembre estaba el cambio en San-Petersburgo sobre Londres á 16 $\frac{1}{4}$.

Londres 18 de enero. El general Hope sale hoy ó mañana para el norte de Europa. Va á la Prusia oriental, ocupada en el día por los rusos y por el cuerpo prusiano del general D'York (R. ant.). Se trata de convocar los Estados de la Prusia oriental para ver de establecer un gobierno provisional que obre á nombre del rei de Prusia; pero sin recibir órdenes de este monarca en su actual situación; pues debe considerarsele tan prisionero de Buonaparte como á Fernando VII. La misión del general Hope es de la misma naturaleza que la del honorable Enrique Wellesley cerca del gobierno español.

Buonaparte, por medio de su senador Regnaud de Saint Jean d'Angely, se queja amargamente al senado francés de las numerosas sociedades que se han formado en distintos puntos del continente para sembrar odio contra la Francia y principios desorganizadores. Dice que á no haber sido por la *desercion* de las tropas prusianas no exigiera nueva conscripción.

(*Courier.*)

Windsor 18 de enero — Continúa S. M. sin mejoría en su importante salud.

(*Windsor-express.*)

Londres 19 de enero. = La misión del general Hope es á la Prusia oriental, cuyos Estados se van á congregarse para sacudir el infame yugo de Buonaparte. Es probable autoricen al general D'York para obrar en defensa de su patria y de su rei, que deben considerar tan prisionero como á Fernando VII; en poder de un falso aliado, que se ha apoderado de las fortalezas de Prusia, tan traidoramente como de las de España. Ahora nos escri-

ben de Paris que Königsberg, Dantziak, Thorn &c. se han declarado ya en estado de sitio. El 11.º cuerpo, mandado por Augereau, y repartido en ellas, queda aislado, y probablemente tendrá que rendirse en detalle à los prusianos y rusos combinados; feneciendo así las últimas reliquias del ejército grande de feliz memoria.

Dícese que el emperador Alexandro ha publicado una proclama, en que excita à los oprimidos pueblos de Alemania à recobrar sus antiguas leyes y derechos, su nombre y su existencia nacional; cesando de ser esclavos, y volviendo à la dignidad de hombres libres. (*Times.*)

Idem = Prosiguen los rusos vencedores. Segun algunas cartas, se hallan ya en posesion de Mèmel y Königsberg = Anhelamos la confirmacion de esta interesante noticia. (*Cart. part.*)

Idem = Anoche se recibieron periódicos de Paris hasta el 16, cuyo contenido no es de importancia, à no creerse la tenga la oferta de 500 hombres de caballeria armados y equipados hecha à Buonaparte por la municipalidad de Paris.

A las 2 de la tarde se ha publicado el boletin siguiente: „Se han recibido pliegos del lord Cathcart, de fecha del 31 de diciembre en San Petersburgo. Las últimas noticias del ejército ruso eran del 25: los condes Wittgenstein y Platow habian pasado por Kowno con direccion à Tilsit— Los franceses fueron desalojados de Kowno con pérdida de 21 cañones y 60 prisioneros, dispersándose el resto del cuerpo que ocupaba aquel punto.—El almirante Tschichagoff marchaba àcia Ghezno, despues de dexar àmbas orillas del rio libres de enemigos.—El general Tormazoff se hallaba en marcha para Grodno, en donde se situó el 20 el coronel Davidoff. Los austriacos iban retirandose, y el general Sacken los seguia por Sionim, contando llegar el 24 à Ruzana. Se han tomado almacenes considerables en todas las ciudades situadas en las márgenes del Nièmen. Añádese que otro cuerpo prusiano habia rendido las armas, y que el mariscal Macdonald pensaba retirarse por Tilsit; de modo que habia esperanzas de cortarle. Los paisanos en Prusia matan à los franceses en donde quiera que los encuentran.

Prisioneros hechos por los rusos hasta el 31 de diciembre.

Generales.	41
Oficiales.	1298
Soldados.	167512

Y ademas 1131 cañones.

(*Courier.*)

Lisboa 20 de enero — Escriben de Londres, el 12, que segun las cartas y periódicos de Buenos-Aires la nueva Constitución española habia producido en aquella ciudad una impresion tan favorable, que podia esperarse una reconciliacion. Aquella junta, para aumentar la poblacion, habia convidado à los extranjeros à establecerse en su territorio, ofreciéndoles los derechos de ciudadanos; tierras y aperos de labranza à los que se dedicasen à la agricultura; y notables privilegios à los que se aplicaran à la mineria. (*Mercurio lusitano.*)

Sirueta 26 de enero.—De Toledo han salido 100 franceses para Cuenca, ademas de otros 120 que lo habian hecho antes de Madrid para Francia: Soult dicen que tambien debe ponerse pronto en marcha.

Idem 28.—Los 100 hombres que habian pasado de Toledo con direccion à Cuenca se componian de las dos divisiones de infanteria que habia en dicha ciudad y sus inmediaciones, los cuales han sido remplazados por tropas de igual clase que han venido de la parte de Avila; cuyos movimientos y la venta de granos que hacen por la mitad de su valor, nos anuncian su retirada. (*Cart. part.*)

Carolina 28 de enero.—Los enemigos subsisten en Manzanares y la Solana en número de 20, sin embargo que han dado à entender con sus movimientos, que se retiran; sucediendo lo mismo por la parte de Almagro, Consuegra y Toledo. Los que estan en Madrid muestran la mayor desconfianza, pues no han atendido à poner orden en el gobierno, sino solo en la policia. El rei (aunque repetidas veces se ha asegurado que habia salido), se mantiene en dicha villa; y ha despedido mucha gente de su servidumbre, y hasta de las secretarias. (*Cart. part.*)

Viso 30 de enero.—Hoi ha llegado à esta Don José Aillon, uno de los directores de correos de Madrid, el cual ha salido de dicha capital metido en un carro en clase de criado; asegurando no han quedado hombres, pues los mas han salido, abandonando sus familias por no verse en compromiso con nuestro Gobierno, especialmente los empleados; porque los franceses dicen abiertamente que solo subsistirán en la corte el tiempo que quieran los ingleses; pues luego que estos hagan movimiento, les precisa à ellos salir à reunirse: lo cual sirve de consuelo à aquellos desgraciados habitantes en las angustias y necesidades que padecen. Las contribuciones que han impuesto son exorbitantes: las han echado por calles, segun sus vecinos y comercio; siendo la de la calle Mayor de 2000 rs., igual cantidad à la del Carmen y de la Montera; à la de Atocha 3000; y por este orden las demas.

De la reunion que los enemigos han hecho en Toledo aseguran que 100 son juramentados; habiendo salido de todos para reforzar à Valencia 110; y quedándose Soult con 9 à 100 hombres, de los cuales ha pasado una columna gruesa recorriendo los pueblos para sacar contribuciones, hasta llegar à Herrera del Duque.

Ayer fueron las justicias de Castellar de la Mata à Manzanares à llevar parte de la contribu-

cion que les habian impuesto; y por no ser el todo enviaron à decir que hoi pasarian por lo demas, y saquearian el pueblo; con cuyo motivo han llegado aqui muchos de sus vecinos que vienen huyendo. Esperamos suceda lo mismo en esta por no haberles llevado la contribucion; y con estos miedos y el no haber por aqui tropas nuestras que los defiendan mas que partidas de guerrilla, pues la caballeria se halla en Puerto-lano, andan fugitivos muchos vecinos de los pueblos, que ya no pueden hacer mas sacrificios. (Cart. part.)

ESTABLECIMIENTOS PUBLICOS.

Primitiva loteria nacional—Extraccion del dia 9.
78. — 30 — 44 — 79 — 65.

PARTES TELEGRAFICAS.

Dia 9.—Desde las 12 de ayer à las de hoi. Se continua trabajando en la cortadura del Trocadero y en la bateria del Portazgo, y demoliendo la bateria 1.^a avanzada del arrecife, la del puente del rio de San Pedro, y los merlones del castillo de Santa Catalina del Puerto de Santa Maria: los ingleses continuan sus trabajos en el reducto del cerro de los Múrtires—Ayer tarde llegó à Puerto-real el batallon de Guardias wálonas anunciado en el Redactor anterior.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 9. Desde las 12 de ayer à las de hoi han entrado los buques siguientes: De Gibraltar b. ing. Alexandro con habas. De Mallorca y Málaga jav. esp. Concepcion, con vino. De id. è id. otro id. Santa Ana, con aguardiente, trigo, merca cia, y la correspondencia pública. De Mallorca y Alicante fr. id. Merced, con vino, aguardiente y pap. l. De la Corona y Maria bca. esp. la Zaragozana, con frioles y recova. De Gibraltar jav. id. Santo-Cristo de Santa Ojala, con vino, pasas y papel. De Málaga è id. pingüe marroq. Mambuk, con vino y papas. De Alicante y Gibraltar buques men. esp. en lastre. De Ayamonte D. f. id. con naranjas.

CORTES.

Dia 9.—Parte de Sanidad. El dia 7 fueron enterrados 7 cadáveres, y 5 el dia 8.

Pasò à la comision Ultramarina un oficio del secretario de la Gobernacion de Ultramar, quien haciendo presente que el Sr. Rus, diputado por Maracaibo, entre otras medidas útiles para aquella provincia, habia propuesto la del producto de un teatro cómico en favor del hospital de Caridad, y la de una loteria nacional, cuyas utilidades fuesen aplicables à aquellas atenciones militares, interesándose tambien en ellas la conclusion de la fábrica de la iglesia, y el establecimiento luego de una casa de Misericordia; añadia: que la Regencia hallaba laudables los fines de semejantes propuestas, y no encontraba inconveniente en que se verificasen, con tal que por la disposicion, poblacion y riqueza de aquella capital, hubiese probabilidad de que no fuesen onerosos los indicados establecimientos.

A la comision de Justicia pasò un oficio del secretario de Gracia y Justicia con un expediente instruido à solicitud de D. Carlos Sicardo, vecino de esta ciudad, y natural de Final en la rivera de Génova, con el objeto de que se le concediese carta de ciudadano español.

Se mandò pasar à la comision de Hacienda un proyecto impreso de única contribucion. Remitiò doce exemplares de èl la diputacion provincial de Cataluña, asegurando que era el mas à propósito para aquella provincia, y que ninguno proporcionaria mayores ventajas à la Hacienda pública, si las Cortes se dignasen mandarlo poner en planta.

A solicitud del tribunal de Cortes se le prorogaron otros 15 dias de término para la conclusion de la causa formada contra el Sr. diputado Ros.

Segun lo acordado se procediò à discutir el dictámen de la comision de Constitucion sobre la representacion del ayuntamiento de Alicante relativa à sus atribuciones con respecto à la administracion de los fondos destinados à las obras del muelle (véase la sesion de 6 del corriente). Despues de alguna discusion, en que observaron varios Sres. diputados que el expediente no tenia toda la ilustracion necesaria para resolverse con acierto; se aprobò una proposicion del Señor Traver, dirigida à que por la secretaria de la Gobernacion pasase dicho expediente à la Regencia, para que instruyéndose exáctamente asi de los caudales destinados à las obras de dicho puerto, como del objeto y facultades de la junta que habia entendido hasta ahora en este asunto, le devolviese con su informe, à fin de que la comision pudiese dar su dictámen. A la misma se le encargò, à propuesta del Sr. Argüelles, que indicase una medida general sobre este punto.

Para la comision que debe entender en las alteraciones que han de hacerse en el reglamento de la Regencia, nombrò el Sr. presidente al Sr. Caltrava por ausencia del Sr. Polo. (Véase la sesion del dia 7 del actual.)

Continuò la discusion del dictámen de la comision de Poderes acerca de la nulidad en la eleccion del Sr. Ximénez Hoyo (véase la sesion de ayer.) El Sr. Ostolaza hizo sobre el dictámen algunas objeciones, à las cuales contestò el Sr. Garcia Herreros. La discusion quedó pendiente, y se levantò la sesion.

CALLE ANCHA.

Aseguran haberse conferido en propiedad al Sr. Góngora la secretaria de Hacienda, que interinamente despachaba.—Dícese que han aparecido dos individuos de las provincias bascongadas con el gracioso tema de que se les conserven sus fueros, esto es, que se declare que todos los españoles no son iguales. Créese que esto no pase por el pensamiento à aquellos honradísimos naturales, y que sin duda olvidaron su encargo por el camino los tales reciénvenidos, ò se han equivocado al dar el recado.

Cádiz 9.—Por el paquete ingles hemos recibido periódicos de Londres hasta 19 del pasado. En su respectivo lugar insertamos las mas interesantes noticias posteriores à las recibidas por la via de Lisboa, cuyo extracto presentamos en el 2.^o suplemento de nuestro número anterior. En los siguientes publicaremos los boletines rusos y otros detalles que contienen.

TEATRO.

Las tres sultanas (com. en 3 act. adornada con un aria y una cabatina por la Sra. Morales; y un divertido baile analogo à su argumento.)—El tonto alcalde discreto (sainete).—A las 7½.

Imprenta del Estado-mayor-general.